



## LA LIBERTAD ES IRRENUNCIABLE

Por el cumpleaños

# LOS TRECE RIJOSOS DEL TRES

POR JOEL ORTEGA JUÁREZ

Ricardo Ludlow un aventurero fantástico, esperando un biógrafo, calificaba a un grupo de cuates como rijosos, prefería ese apelativo al de revolucionarios, rebeldes, comunistas, rojillos o libertarios.

El tres de marzo de este año turbulento, nos reunimos a comer para celebrar mis 79 años entrados a 80, **trece rijosos**.

Los iré mencionando en el orden que llegaron, según mi memoria.

Ivonne Melgar gran reportera, egresada del Colegio de Ciencias y Humanidades Plantel Sur, actualmente cubre la Cámara de Diputados, aunque su *fuentes* durante muchos años fue la universitaria, especialmente la UNAM. Participó en el movimiento del *Consejo Estudiantil Universitario* de 1986-87 en la CRU, *Corriente Reforma Universitaria* donde estuvieron, entre otros, Martí Batres, Leonardo Lomelí, Ricardo Becerra, Ciro Murayama, Lorenzo Córdova quien estaba en una mesa contigua y saludó muy

efusivamente a Ivonne Melgar, el esposo de ella quien fue Consejero por la Facultad de Ciencias Químicas Juan Martín Beltrán Álvarez.

**ESE JUEVES DE  
CORPUS, SEVERIANO  
RECIBIÓ UN BALAZO  
EN EL TÓRAX QUE  
LE DESPEDAZÓ EL  
PULMÓN, ESTUVO  
VARIOS MESES EN  
TERAPIA INTENSIVA,  
SOBREVIVIÓ  
MILAGROSAMENTE...**

No eran de la *Corriente Histórica* a la que pertenecieron Carlos Imaz, Imanol Ordorica, Antonio Santos, los más conocidos llamados *Los Tres Reyes Magos*, Claudia Sheinbaum, el más joven Oscar Moreno, casi todos

ellos hoy importantes miembros del gobierno de la *Cuarta Transformación Segundo Piso*, todos fueron formados por Salvador Martínez Della Rocca El Pino actualmente con una enfermedad que lo mantiene alejado de la vida pública a sus ochenta años.

Severiano Sánchez fue uno de los puntales en la organización de la manifestación del 10 de junio de 1971, era delegado al Comité Coordinador de Comités de Lucha por la Escuela Superior de Físico Matemáticas del IPN, desde donde ganó asamblea por asamblea a los que se oponían a realizarla aduciendo que el gobierno de Luis Echeverría había cedido otorgando un triunfo a los universitarios de Nuevo León. Ese Jueves de Corpus, Severiano recibió un balazo en el tórax que le despedazó el pulmón, estuvo varios meses en terapia intensiva, sobrevivió milagrosamente y por la presión de los estudiantes consiguieron sacarlo de la Cruz Roja e internarlo



Viene de la  
página anterior

en un hospital privado. Después fue perseguido y amenazado de muerte por Fernando Gutiérrez Barrios si volvía al movimiento estudiantil, se enterró en el pueblo varios años, después se convirtió en constructor de la Línea Proletaria conquistando la dirección de varias secciones del Sindicato Minero, principalmente en Monclova.

Otro rijoso del 3 de marzo es Germán Álvarez, experto en Educación, fue uno de los principales impulsores del Movimiento de Estudiantes Socialistas a fines de la década de los setenta. Fue consejero Universitario en la UNAM llegó a usar la palabra por petición de Claudia Sheinbaum para exponer los puntos de vista del CEU, en ese órgano de la UNAM. Ha sido un militante libertario ajeno a los aparatos.

Graciela Blackaller y Rafael Pérez Pascual son pareja desde antes de 1968, integrantes de Nuevo Grupo en la Facultad de Ciencias, amigos y camaradas de Marcelino Perelló. Chela era una de las activistas más notables del movimiento del 68, Rafael fue fundador del SPAUNAM, después Director de la Facultad de Ciencias. Son militantes libertarios

muy congruentes, sin ninguna perversión burocrática.

José Luis Hernández militante fundador del Partido Mexicano de los Trabajadores, ha escrito prolíficamente es muy leído, el dice que por sus 4 lectores, escribió un libro muy importante en las bibliotecas de los militantes de las izquierdas no oficiales, cuándo Correteábamos Utopías. Trabaja como stajnovista, es entrenador de Tai Chi.

Rito Terán dirigente estudiantil en Sinaloa, vicepresidente de la Federación Estudiantil Universitaria de la UAS, activista en Ciencias en el movimiento del 10 de junio, fundador del Sindicato de Trabajadores de la UNAM del que fue dirigente, disidente de la corriente burocrática de ese sindicato, fue Director General del Colegio de Ciencias y Humanidades, militante crítico del PCM.

Héctor Chávez sindicalista, varias veces Gerente Comercial del Fondo de Cultura Económica y de las librerías EDUCAL, es un autodidacta muy brillante, luchador libertario toda su vida.

Líber Terán joven músico, fundador de *Los de Abajo*, investigador de la

música nortea, creador del género *Gitano Western* ha dado conciertos en todo el país y el planeta, un cuate que sintetiza los sueños libertarios de las generaciones de los sesenta con los jóvenes de finales de los ochenta e inicios de los noventa, hasta la fecha sigue produciendo música. Una muestra de que hay jóvenes con convicciones libertarias.

Pedro Sáez empresario, hijo del exilio español, su hermana Carmen fue una de las principales militantes del Partido Mexicano del Proletariado creado por Guillermo Rosset, legendario dirigente comunista desde la época de José Revueltas, Pedro ha dirigido publicaciones como *Arcana*, fue Presidente de las Chivas del equipo de Fútbol Guadalajara.

Javier Jesús Castillo jefe del Estado Mayor durante el sexenio de Felipe Calderón pugna por una Secretaría de la Defensa abierta a la sociedad.

Jorge G. Castañeda el más polémico de los rijosos, un gran amigo que despierta envidias casi patológicas.

Finalmente, el *rijoso* cuyo cumpleaños fue el pretexto para reunirnos y tener una plática muy sabrosa, el autor de estas líneas. ♣